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Svolga il candidato una delle seguenti prove a scelta tra: 

a) Studio e analisi di un insieme di documenti;  

b) Analisi di un testo.  

a) Studio e analisi di un insieme di documenti 

Quels sont les enjeux des manifestations sportives aujourd’hui ? 

Dopo avere analizzato i documenti proposti: 

1. Rispondete alle domande della prima parte dell’esercizio. 

2. Formulate una risposta organica in riferimento al tema posto. 
 

Dossier documentaire 

- Document 1 : JO 2024 : une participation des athlètes russes et bélarusses sous bannière neutre 
est discutée au CIO ( Amélie Oudéa-Castéra et Emmanuel Dunand, Le Figaro.fr, 7 février 2023 ) 

- Document 2 : Sport, Napoli si candida a diventare Capitale europea per il 2026 (Vera Viola,  
Il Sole24Ore, 19 gennaio 2023) 

- Document 3 : Jean Giono, Les Terrasses de l’île d’Elbe, 1976  

- Document 4 : Des joueuses de foot ont mis un genou à terre lors de l’hymne américain ( Le Soir, 
28 juin 2020 ) 

Première partie : 

Analysez l’ensemble documentaire en répondant aux questions : 

1. Le sport peut-il se faire porteur de valeurs qui vont au-delà de la compétition sportive ? 
(documents 1, 2, 3 et 4)  

2. Quels sont les impacts économiques des manifestations sportives ? (documents 2 et 3) 

3. Quelle est la vision du narrateur par rapport au sport ? (document 3) 

4. Le sport peut-il avoir une fonction de dénonciation sociale et politique ? (documents 1 et 4) 
 

Deuxième partie : 
En vous aidant des réponses aux questions, des informations contenues dans les documents et de 

vos connaissances, rédigez une réponse organisée au sujet : « Quels sont les enjeux des 

manifestations sportives aujourd’hui ? » (300 mots environ). 
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Document 1 : JO 2024 : une participation des athlètes russes et bélarusses sous bannière 
neutre est discutée au CIO 

 

La maire de Paris Anne Hidalgo a expliqué qu'elle serait pour l'exclusion des athlètes russes 
et bélarusses aux JO 2024. Amélie Oudéa-Castéra relaye qu'une participation sous bannière 
neutre est discutée par le CIO. 
 
Anne Hidalgo, la maire de Paris, ville hôte des Jeux olympiques de 2024, a décidé d'adopter la ligne 
dure prônée par Kiev en se disant favorable à l'exclusion pure et simple des sportifs russes «tant qu'il 
y a la guerre» en Ukraine. 
Une «clarification», a affirmé l'entourage de la maire de Paris, alors que Mme Hidalgo a fait savoir 
mardi matin sur France info qu'elle était désormais opposée à la présence de sportifs russes aux 
Jeux parisiens tant que la guerre menée par Vladimir Poutine se poursuit en Ukraine. 
Mais, près d'un an après le début de l'invasion de l'Ukraine par Moscou, le Comité international 

olympique (CIO) a dessiné une feuille de route pour les réintégrer dans le sport mondial, jugeant 

qu'«aucun athlète ne devrait être interdit de compétition sur la seule base de son passeport». 

Malgré les appels répétés de Kiev à bannir les sportifs russes, et bélarusses, des JO-2024, le CIO a 

ainsi déclaré «étudier» la possibilité de les autoriser à participer, sous bannière neutre. 

Emmanuel Macron, lui, ne s'est toujours pas exprimé sur le sujet. Contacté mardi par l'AFP, l'Elysée 

et le CIO n'ont pas réagi à la nouvelle position de la maire de Paris. 

Se référant à la déclaration du CIO du 25 janvier, le ministère des Sports et des JO a expliqué à l'AFP 

que la question d'une «éventuelle participation» sous bannière neutre est «discutée» par le CIO mais 

«n'a fait l'objet d'aucune décision» pour les JO de Paris. Et a réaffirmé le «soutien» de la France «au 

maintien de toutes les sanctions économiques, politiques, diplomatiques, sportives et culturelles» 

contre la Russie. 

Amélie Oudéa-Castéra et Emmanuel Dunand, Le Figaro.fr, 7 février 2023 

Source : https://www.lefigaro.fr/sports/jeux-olympiques/jo-2024-une-participation-des-athletes-russes-et-belarusses-sous-banniere-
neutre-est-discutee-confirme-oudea-castera-20230207  

 
Document 2 : Sport, Napoli si candida a diventare Capitale europea per il 2026 

Napoli si candida a diventare la Capitale Europea dello Sport per il 2026. Il progetto è stato presentato 
a Palazzo San Giacomo, sede del Comune, la cui amministrazione guidata da Gaetano Manfredi 
crede fermamente nel riconoscimento che l’Associazione Capitali Europee dello Sport assegna 
annualmente alle città che sviluppano azioni significative nella diffusione della cultura sportiva, nella 
convinzione che possa contribuire a migliorare la qualità della vita, l’integrazione e la crescita sociale. 
[…] 

Annunciato un fitto calendario di eventi 
La candidatura fa perno sul fatto che «La città vanta una profonda tradizione di sport, con moltissimi 
campioni in tante, differenti, discipline che potrebbero condurre ad un traguardo prestigioso e 
produttivo di effetti benefici per l'economia della città. L’auspicio è che la sinergia degli attori 
istituzionali porti al coinvolgimento di grossi circuiti sportivi internazionali che possano fare tappa nella 
nostra città, come è già avvenuto per il Giro d’Italia», si legge in una nota del Comune, che annuncia   
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anche «nei prossimi anni numerosi eventi sportivi di ampio respiro, oltre ad importanti appuntamenti 
culturali legati allo sport». […] 

Manfredi: «Risposta ai giovani e volano economico» 

«Lo sport è fondamentale nella vita di una comunità – ha sottolineato il sindaco Gaetano Manfredi – 
perché rappresenta un’importante risposta ai bisogni di crescita e di socializzazione dei ragazzi e 
delle loro famiglie. Dobbiamo quindi impegnarci al massimo, in sinergia con Governo e Regione, per 
investire sulla valorizzazione dei nostri impianti e garantire ai giovani di tutti i quartieri la possibilità di 
fare sport. La scelta di Napoli a Capitale Europea dello Sport – ha concluso Manfredi – sarebbe un 
riconoscimento prestigioso che contribuirebbe a dare nuovo slancio alla città con ricadute positive 
anche dal punto di vista economico ed in tal senso valorizzeremo anche tutta la filiera del turismo a 
carattere sportivo». 

Vera Viola, Il Sole24Ore, 19 gennaio 2023 
 
Source : https://www.ilsole24ore.com/art/sport-napoli-si-candida-diventare-capitale-europea-il-2026-AEsaJCYC 
 

 
Document 3 : 

Le sport. Je suis contre. Je suis contre parce qu’il y a un ministre des Sports et qu’il n’y a pas de 
ministre du Bonheur (on n’a pas fini de m’entendre parler du bonheur, qui est le seul but raisonnable 
de l’existence). Quant au sport, qui a besoin d’un ministre (pour un tas de raisons, d’ailleurs, qui n’ont 
rien à voir avec le sport), voilà ce qui se passe : quarante mille personnes s’assoient sur les gradins 
d’un stade et vingt-deux types tapent du pied dans un ballon. Ajoutons suivant les régions un demi-
million de gens qui jouent au concours de pronostics ou au totocalcio, et vous avez ce qu’on appelle 
le sport.  
C’est un spectacle, un jeu, une combine, on dit aussi une profession : il y a les professionnels et les 
amateurs. Professionnels et amateurs ne sont jamais que vingt-deux ou vingt-six au maximum ; les 
sportifs qui sont assis sur les gradins, avec des saucissons, des canettes de bière, des banderoles, 
des porte-voix et des nerfs sont quarante, cinquante ou cent mille ; on rêve de stades d’un million de 
places dans des pays où il manque cent mille lits dans les hôpitaux, et vous pouvez parier à coup sûr 
que le stade finira par être construit et que les malades continueront à ne pas être soignés comme il 
faut par manque de place.  
Le sport est sacré ; or c’est la plus belle escroquerie des temps modernes. Il n’est pas vrai que ce 
soit la santé, il n’est pas vrai que ce soit la beauté, il n’est pas vrai que ce soit la vertu, il n’est pas 
vrai que ce soit l’équilibre, il n’est pas vrai que ce soit le signe de la civilisation, de la race forte ou de 
quoi que ce soit d’honorable et de logique. […]  

Jean Giono, Les Terrasses de l’île d’Elbe, Gallimard, 1976 
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Document 4 : Des joueuses de foot ont mis un genou à terre lors de l’hymne américain 
 

 

Lors d'un match, les footballeuses avec un t-shirt "Black Lives Matter", posent un genou à terre 
pendant l'hymne américain. 

Le Soir, 28 juin 2020 
 
Source : https://www.lesoir.be/309953/article/2020-06-28/des-joueuses-de-foot-ont-mis-un-genou-terre-lors-de-lhymne-americain-
photos  

 

 

b) Analisi di un testo 

Dopo avere letto il testo rispondete alle domande ed elaborate una riflessione personale sul tema 
proposto.  
 
Protection des indications géographiques pour les produits artisanaux et industriels : le 
Conseil adopte sa position. 
Les ministres ont adopté un mandat de négociation avec le Parlement européen ("orientation 
générale") sur la proposition de règlement relatif à la protection des indications géographiques (IG) 
pour les produits artisanaux et industriels. 
Les indications géographiques établissent des droits de propriété intellectuelle pour des produits 
spécifiques dont les qualités sont essentiellement liées à leur zone de production, tels que le cristal 
de Bohême, la porcelaine de Limoges ou la coutellerie de Solingen.   
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 «Ce règlement garantira la qualité et l'authenticité des produits vendus dans l'UE. Lorsque vous 
achèterez du cristal de Bohême, vous aurez la certitude qu'il a été produit en Bohême et qu'il ne s'agit 
pas d'un faux ou d'une copie. Les nouvelles règles garantiront que nul ne bénéficiera gratuitement du 
travail de haute qualité réalisé par les véritables producteurs d'une large gamme de produits 
artisanaux et industriels».  
 
Importance des règles en matière d'IG 
L'UE dispose actuellement de règles spécifiques de protection des IG pour les vins, les boissons 
spiritueuses, les denrées alimentaires et d'autres produits agricoles. "Champagne" et "Prosciutto di 
Parma" sont des exemples bien connus d'IG agricoles. 
 
Toutefois, il n'existe actuellement aucune protection des IG pour les produits artisanaux et industriels 
à l'échelle de l'UE. Ce règlement vise à établir une protection des IG directement applicable pour les 
produits artisanaux et industriels (tels que les bijoux, les textiles, le verre, la porcelaine, etc.) à 
l'échelle de l'UE, en complément de la protection existante de l'UE pour les IG dans le domaine 
agricole. 
La protection des IG concernant ces produits donnera lieu à davantage d'innovation et 
d'investissements dans l'artisanat, en aidant les artisans et les producteurs, en particulier les PME, à 
promouvoir et protéger leur savoir-faire traditionnel au niveau de l'UE, dans le respect des règles de 
concurrence de l'UE. L'Office de l'Union européenne pour la propriété intellectuelle (EUIPO) jouera 
un rôle important dans la mise en œuvre du nouveau régime de protection, notamment en ce qui 
concerne les procédures d'enregistrement des IG artisanales et industrielles. [...] 
Le texte clarifie également les procédures d'enregistrement et établit des règles plus claires quant à 
qui peut demander l'enregistrement d'une IG, en tenant compte des structures de producteurs 
typiques et traditionnelles. […] 
 
Prochaines étapes 
L'orientation générale arrêtée aujourd'hui formalise la position de négociation du Conseil. Elle donne 
un mandat à la présidence du Conseil pour entamer des négociations avec le Parlement européen. 
[…] 

Conseil de l'UE, Communiqué de presse, 1er décembre 2022 
 
Source : https://www.consilium.europa.eu/fr/press/press-releases/2022/12/01/geographical-indication-protection-for-craft-and-
industrial-products-council-adopts-position/  
 

 
I. Compréhension  

1. Dans quels secteurs existe-t-il actuellement un règlement sur les produits IG ? 

2. Quel est le but de la proposition d’élargir la protection IG aux produits artisanaux ?  

3. À quel organisme européen le Conseil d’Europe adresse-t-il ce mandat de négociation ? 
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II. Interprétation  

1. Pourquoi serait-il important d’élargir la « protection » des produits agricoles aux produits 
artisanaux ?  

2. Qu’est-ce qu’on veut garantir avec le label IG ?  

 

III. Réflexion personnelle  

La protection des indications géographiques est-elle une opportunité et une garantie de 

qualité ? Développez une réflexion personnelle sur ce thème, en faisant aussi référence à vos 

parcours d’études et/ou à vos expériences personnelles (300 mots environ).  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
____________________________ 
Durata massima della prova: 4 ore. 
È consentito soltanto l’uso di dizionari monolingue. 
Non è consentito lasciare l’Istituto prima che siano trascorse 3 ore dalla consegna della traccia. 


